



深浦小学校への入学を記念して母と一緒に撮影
=1966（昭和41）年・山本千鶴子さん提供

古文書を中心とした歴史資料の収集に携わってきた。自治体の編さんには公的資料が欠かせないからである。

他方、県内各地の由緒あ

1996（平成8）年4月から2018（平成30）年3月まで、およそ20年間にわたり青森県史の編さん事業が行われた。筆者は1999（平成11）年から関与し、県内各地の役場をはじめ図書館や博物館を訪ね、公文書や行政資料の収集に携わってきた。自治体

史の編さんには公的資料が欠かせないからである。

古文書を中心とした歴史資料の収集に携わってきた。自治体の編さんには公的資料が欠かせないからである。

古文書を中心とした歴史資料の収集に携わってきた。自治体の編さんには公的資料が欠かせないからである。

大な資料群の中に写真も含まれる。

写真は対象物を記録し、

人びとの記憶に留める目的で撮影されることが多い。

おおざっぱに分類すると、

①業務記録として残す。②人びと（特に子ども）の姿を写す。③行事や催しを記録する。④旅先の記憶を留める。⑤趣味として撮りた

りも大切な存在である。卒業式、成人式、結婚式など、我が子の成長ぶりを写真に残すことは多いだろう。愛しい我が子の写真は、親にとって大切な記録であり宝

被写体となる子どもにとつても、子ども時代の写真は自分が生きてきた証拠となる。撮影された当時は気にも留めなかつた子ども時代の写真が、歳月の経過とともに、それを見る

ことで色々なことが思い出され、大切なものになっていく。まさに写真が歴史資料となる瞬間である。今回掲載した写真は親子の肖像写真であり、地域の歴史を語る資料として活用するには難しいものがある。

しかし入学記念という視点でとらえれば、子どもの成長を喜ぶ親の気持ちや、当

1966（昭和41）年春に撮影したものだそうだ。

親にとつて子どもは何よ

りも大切な存在である。卒

業式、成人式、結婚式など、

我が家子の成長ぶりを写真に

残すことは多いだろう。愛

しい我が子の写真は、親に

とつて大切な記録であり宝

物に違いない。

写真は大切な歴史資料

中園 裕

（県民生活文化課
〈県史担当〉総括主幹）

め。以上の五つに分けられるだろう。もちろん一つの目的に限らず、複数にわたることも多い。

ここに1枚の写真がある。筆者がお世話になった方からの提供で、深浦小学校への入学に際し、母親と一緒に撮影したものである。写真は、母と子の表情、親

が話題に上がる。いずれもモノを捨てるうことの重要性を説いているが、大切な写真や文書類まで捨てないでほしい。今後の自分にとって必要なものは最低限残すことが大切だ。本当の断捨離は、捨てるものと捨てないものを選別することにあ

ると思う。